

LA LUCHA DE CLASES

ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA

Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA



Año VIII

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Forajido,
1,50 id.—Otros países, 1,75 id.
Los pagos se efectuarán por adelantado en libranza
del Giro mutuo ó sellos de franqueo.
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS
Redacción y Administración, Bailén, 41.
BILBAO, 26 DE ENERO DE 1901.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En Bilbao, en esta Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. En provincias, en la Administración de nombre de Facundo Perezagua, y la de Redacción, á nombre del Director.
Número suelta, 5 céntimos.

Núm 329

FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA

COMITÉ PROVINCIAL

El día 24 de febrero, á las diez de la mañana, se verificará en el Centro Obrero de esta villa el segundo Congreso ordinario de la Federación de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Revisión de actas y constitución del Congreso.
- 2.º Lectura de comunicaciones.
- 3.º Gestión del Comité Provincial.
- 4.º Situación y revisión del estado económico de la Federación.
- 5.º Idem del órgano de la misma.
- 6.º Gestión de los concejales socialistas de Vizcaya.
- 7.º Proposiciones de las Agrupaciones:
(A) Que las cuotas federales se paguen con arreglo al número de individuos que coticen en sus respectivas localidades y no por el de afiliados. (*Agrupación de Ortuella.*)
(B) Sobre reformas en el órgano provincial. (*Agrupación de Ortuella.*)
(C) Conveniencia de que el Comité Provincial se encargue de dar mitines mensuales de propaganda. (*Agrupación de Erandio.*)
(D) ¿Puede socorrer la Federación á los perseguidos por la causa del trabajo? (*Agrupación de Sestao.*)
- 8.º Punto donde ha de celebrarse el próximo Congreso.
- 9.º Residencia del Comité Provincial.
10. Elección del presidente del Comité y de director de LUCHA DE CLASES:

Habiendo presentado la dimisión del cargo de secretario del interior el compañero Pascual por tener que atender á ocupaciones parentorias de su oficio, le reemplazará hasta la próxima renovación el compañero Hipólito Villanueva, á quien en adelante deberá dirigirse la correspondencia para este Comité.

Se advierte á las Agrupaciones de la Federación que no olviden el compromiso que tienen contraído con respecto al órgano provincial de la misma.

Bilbao, 16 de enero de 1901.—Hipólito Villanueva, secretario interino.—Alvaro Ortiz, presidente.

Atropello á la ley.

Lo menos que se puede exigir á un gobernador de provincia es que sepa hacer cumplir la ley. El de Vizcaya, señor Galván, ni aun eso sabe. Vamos á demostrarlo.

Trece empleados del Tranvía Eléctrico fueron declarados cesantes la semana anterior por pertenecer, en uso de un perfecto derecho que consigna la ley fundamental del Estado, á una Sociedad de resistencia. Una comisión de esos empleados, acompañada de nuestro correligionario Facundo Perezagua, que fué invitado para ello, e personó ante el gobernador civil de la provincia con el fin de darle conocimiento del atentado contra la ley que la Empresa del Tranvía Eléctrico había cometido, y el gobernador, lejos de amparar

el derecho de los empleados, tuvo la poca atención de ponerle en tela de juicio.

Los argumentos empleados por el jefe civil de la provincia fueron despampanantes.

—Si á mí me gusta tener una criada rubia y no morena—decía—, ¿qué ley puede torcer mi voluntad?

—Bonita salida! ¿Como si el señor Galván supiera distinguir de colores!...

Nuestro compañero Perezagua, sin salirse de la corrección á que estaba obligado, pretendió persuadir á la primera autoridad de la provincia de que existía el atropello á la ley; pero no pudo conseguirlo. El gobernador, irritado por la lección que recibía, vociferaba para mantener sus argumentos y daba á nuestro correligionario, con la mano, fuertes sacudidas en el hombro. Llegó el momento en que Perezagua vió algo de agresión en la conducta del señor Galván y hubo de pedirle que moderase sus ímpetus y correspondiese á la corrección con que era tratado. Entonces subió de punto la cólera del gobernador, y éste hizo salir de su despacho, donde se efectuaba la entrevista, á nuestro compañero.

Pero no paró aquí todo. La primera autoridad civil de Vizcaya, encargada de velar por el cumplimiento de la ley, ha llegado al punto de servir de mediadora para que la ley sea atropellada.

Propició el señor Galván á servir los intereses de una Empresa y no á mantener el derecho de los empleados despedidos, consiguió que diez de éstos fueran repuestos en sus cargos á condición de que dejaran de pertenecer á la Sociedad de Obreros de los Tranvías de Bilbao. Los otros tres empleados no fueron admitidos por demasiado rebeldes.

Y aun la indecente prensa diaria de esta villa tiene el atrevimiento de decir que es digna de aplauso la conducta del gobernador en el conflicto provocado por la Empresa del Tranvía Eléctrico! El cinismo de esa prensa no puede llegar á más!

Lo que se hace con esto es empujar al anarquismo á los trabajadores, porque se les niega el recurso de ampararse á la ley para defender sus intereses. Si no se les permite estar asociados para hacer valer sus derechos, ¿qué raro es que fuera de la ley trabajen y lleguen en ocasiones á la violencia?

No es así como se gobierna á los pueblos. Los odios comprimidos, cuando no tienen una válvula de seguridad, como son para los trabajadores las asociaciones de resistencia, suelen estallar en perjuicio de quienes así quieren mantenerlos. ¡Y luego son éstos los primeros en austarse de los crímenes del anarquismo!...

Si en España hubiera justicia, el Gobernador civil de Vizcaya sería inmediatamente destituido.

No merece otra cosa.

NOTAS SEMANALES

Otra vez han vuelto á ser detenidos diez desdichados que se hallaban durmiendo en los caleros de Basurto.

Y otra vez han sido puestos en libertad... de morirse de hambre por no resultar nada contra ellos.

Y la burguesía bilbaína... inmovible.

A propósito ó á despropósito de estos desdichados dice un cronista en *El Porvenir Vasco*:

Dichosos, en cierto modo, esos que van á dormir la noche á los caleros de Basurto y otros lugares «tan confortables», por no contar con un albergue mejor. Ellos ni siquiera se constipan, ni nada. ¡Lo que es el hábito y la costumbre! Si pudieran hacer frente al hambre como se burlan del frío y de la humedad, ¿quién es más felices que ellos?

¡Vaya! ¿A que resulta ahora que es una felicidad eso de tener que dormir en los caleros de Basurto por falta de cama?

Yo, que no creía que eso ocurriría, mi opinión inmoló.
¡Dispensa, Manolo, que no lo sabía!

En Lillo (Toledo) han vuelto á reproducirse los motines por la cuestión de los consumos.

Los cambios suben. La huelgas están al orden del día. La escasez de trabajo se hace cada vez más sensible y aumenta por momentos la miseria.

El precio de los comestibles va en progresión ascendente.

En algunas poblaciones caen algunas personas muertas de hambre en plena vía pública. En Bilbao hay mucha gente que no tiene ni cama en que dormir.

Pero, en medio de estas tristezas, hay algo consolador.

Véase la muestra:
El baile dado en Palacio en las habitaciones de la infanta resulta animadísimo. El salón está llenísimo. (Otro superlativo.) Asiste toda la familia real. El rigodon de honor lo bailaron el embajador de Austria con la infanta Isabel, el marqués de Aguilar de Campo con la infanta doña Eulalia y la reina regente con el archiduque.

No bailaron el rigodon el príncipe Carlos ni el Estado Mayor por hallarse de uniforme.

La princesa, las infantas y las archiduquesas lucían brochados de color rosa. Después de las doce comenzó el cotillon, sirviéndose antes un espléndido refresco.

Entre las figuras del cotillon repartieronse caprichos y valiosísimos regalos.

Conque ya ven ustedes que el malestar no es tan general como dicen por ahí.

Habría mucho malestar, pero no es tan alarmante. ¡Caballeros, adelante!

¡Puede el baile continuar!

El monterilla de Ortuella, que es un tragacrisio, ha prohibido que en aquel pueblo sea representado el drama *Juan José*.

Teniendo en cuenta esta prohibición, la compañía que actúa en Ortuella se verá en la necesidad de poner en escena el caudicismo del Padre Astete.

Y de dar en los entrecantos una lectura de la *Alfalfa espiritual para los borregos de Cristo*.

El Ayuntamiento de San Sebastián, á pesar de existir una orden gubernativa que prohibía el espectáculo, ha proporcionado al pueblo que administra, para que vaya entrando por la vía de la regeneración, una corrida de bueyes ensogados.

Y en esa corrida no ha habido más que cinco ó seis heridos de mayor ó menor gravedad.

En adelante habrá que hacer en el espectáculo alguna modificación.

Celebrando, por ejemplo, corridas de concejales embolados.

Anunció la prensa local que la banda militar de Garellano tocaría el miércoles, santo del rey, en el paseo del Arenal.

Y, según he visto después en la misma prensa, la banda de Garellano, en vez de tocar en el paseo del Arenal, dió un concierto, «á petición de varias distinguidas personas», en la calle de la Gran Vía, frente á la Diputación.

Lo cual quiere decir que á la banda de música de Garellano, ó á quien la manda, le importa poco dejar burlado al público en general con tal de dar gusto á algunas distinguidas personas.

Y eso, francamente, no está bien hecho. Porque todos somos á pagar la música de Garellano.

Los armadores y consignatarios de buques de Gijón, para contrarrestar la huelga de los cargadores del muelle, han creado una sociedad de obreros como la que ideó y organizó aquí el célebre Bergé.

Y algunos obreros—¡infelices!—han caído en el lazo.

Siempre hay tontos en el mundo. En lazos como estos caen bobalicones igual que en el timo de los perdigones.

Ahora resulta que las irregularidades descubiertas por el gobernador de Toledo, señor Burell, no son tales irregularidades, sino simples descuidos.

Así lo ha dicho un delegado especial que ha ido por orden del gobierno á girar una visita á la administración de aquella provincia.

Lo de siempre: aquí no ha pasado nada.

Instrucción positiva.

El arma más poderosa que las víctimas de la explotación capitalista podemos esgrimir contra el obscurantismo es la instrucción positiva.

Cuando los pueblos gemían bajo el yugo de la ignorancia, vagaban errantes y desconcertados buscando la más débil luz que les guiara en los tremendos antros de su ofuscación. Querían entregarse á la Razón, y se hallaron con la Teología; perdieron noches y días sin cuento para descubrir la composición de los cuerpos, y la Química y la Alquimia les encerraba en intrincado laberinto, cuya salida no encontraban jamás; y cuando desesperanzados dirigían los ojos al infinito espacio ansiando la suprema causa, la Astrología les aprisionaba en la Metafísica y las redes de enmarañados Logogifos y misterios indescifrables que les perturbaba más su entendimiento.

Y entre brujos y demonios, adivinos y duendes, el hombre era de tal suerte medroso é ignorante, estúpido y fanatizado, que increíble parece pudiera derrocar a aquel orden de cosas, si no conociéramos la admirable ley del progreso, superior á las preocupaciones de todos los tiempos.

La Naturaleza, ese conjunto de moléculas que constituyen todos los organismos por su invariabilidad en sus funciones, aunque siempre varía en sus combinaciones, hubo de demostrar con eterna constancia las leyes de la materia.

Y Gutenberg, Galileo, Newton, Fulton, Darwin y Spencer y tantos inmortales nombres de remotas y presentes épocas,

provincial, la cual nombró una ponencia que no ha emitido dictamen aún a pesar del tiempo transcurrido. Modificó su proposición anterior en el sentido de que fuera cuando menos por un año la pensión de 3.000 pesetas, por si en ese término resuelve algo la Diputación en favor del joven artista, ó que se le dieran á éste, en último término, las 1.500 pesetas para que fuera á Barcelona ó á Madrid y se las arreglara como pudiera.

El señor Rasche dijo que no veía méritos en Torre y que las pensiones de esta índole sólo debieran concederse á los jóvenes que puedan dar gloria al pueblo en que nacieron. (Parece mentira que el señor Rasche no haya obtenido ninguna pensión.)

El señor Ugarte—aquí entra él—afirmó que los jóvenes que se hallan en el caso de Torre y no llegan á la meta, son unos desgraciados, y que son muy pocos los que llegan.

Sin embargo—dijo—, ya que se le concedió una pensión al joven Bastera, que se halla en mejor posición social que Torre, justo es que éste no sea menos, puesto que allí se andan ambos en cuanto á condiciones artísticas, y propongo que se le añadan 500 pesetas por la obra escultórica que presente.

Aun siguió la discusión, en la que intervinieron el señor Artiach y el señor Bacalao, digo, Langa, y fueron—¡al fin!—puestas á votación las proposiciones presentadas.

La del señor Rasche obtuvo dos votos contra dieciocho; la de Carretero ocho contra doce, y la del señor Ugarte doce contra ocho.

Puede Torre, de alegría, loco á estas horas estar.
¡Buena vida se va á dar con diez realazos al día, que eso lo vendrá á quedar!

Proponía la Comisión especial de Teatro que en vista de la negativa de la Junta Directiva de la Sociedad «Nuevo Teatro de Bilbao» á nombrar árbitros, de conformidad con lo dispuesto en la cláusula 13.^a del contrato aprobado por real orden de 29 de mayo de 1885—solución que esa misma Junta propuso y fué aceptada por el Ayuntamiento—, se acordase la formalización de la oportuna demanda ante el Juzgado de primera instancia de este partido para exigir á dicha Sociedad el cumplimiento de sus compromisos.

El señor Rasche, aunque procurador, dijo que era enemigo de los pleitos y que se viera el modo de llegar á un acuerdo cuando se renovase la Junta Directiva del Teatro.

Con esta opinión no se mostró conforme el señor Langa y expuso su creencia de que la solución no debía demorarse.

El señor Rasche insistió, y el señor Artiach—¡Rasche y Artiach! ¡Dos estornudos!—se mostró conforme con el señor Rasche.

Carretero dijo que no estaba conforme con las medias tintas y los paños calientes propuestos por el señor Rasche y que se debía hacer cumplir con sus compromisos á la Junta del Teatro.

Y habló Artiach nuevamente, y habló de nuevo Rasche, y para no ser menos habló también Ugarte, y Carretero dijo de nuevo más verdades y Artiach y don Santiago siguieron explicándose, y por si fueran pocos también habló el alcalde, y se aprobó el informe y... ¡Cristo nos ampare!

VELADA BENÉFICA

El próximo sábado, día 2 de febrero, á las ocho de la noche, tendrá lugar en el Teatro-Circo del Ensanche una velada cuyos productos se destinan á beneficio

de la prensa del Partido Socialista, y que ha sido organizada por el Comité de la Agrupación de Bilbao con la cooperación del Orfeón Socialista y de varios correligionarios.

La velada se verificará con arreglo al siguiente programa:

1.º El juguete cómico en un acto, original de don Javier de Burgos, titulado

El novio de Doña Inés.

2.º El drama en un acto, escrito por don José Jackson Veyán, que lleva por título

Hijo de viuda.

3.º El gracioso sainete de don Javier de Burgos, nombrado

Los valientes.

El orfeón Socialista amenizará los entreactos cantando himnos de su repertorio.

PRECIOS DE LAS LOCALIDADES

	Pesetas
Palco con 6 asientos.....	6
Butaca.....	0,75
Delantera de anfiteatro.....	0,60
Asiento de id.....	0,50
Delantera de galería baja.....	0,50
Asiento de id. id.....	0,40
Delantera de galería alta.....	0,40
Asiento de id. id.....	0,30

Dado lo módico de los precios y el fin en alto grado benéfico que se persigue en dicha fiesta, no dudamos que el próximo sábado por la noche estará lleno el Circo del Ensanche.

Los billetes para esta velada se hallan de venta en el Centro Obrero, en el café de Murga, en el establecimiento de Perezagua, Bailén, 41; en el de Salsamendi, San Francisco, 44, y en el de Iturbe, Marzana, 2.

DESDE PAMPLONA

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Ayer se declararon en huelga los toneleros de esta población. La causa consistió en que había trabajo de precisión en el taller del señor Sarasa, y éste buscó dos obreros á quienes ofreció más jornal que el que acostumbra á pagar á los que tiene de continuo.

Al enterarse de ello estos trabajadores preguntaron á su patrono si podía aumentarles el salario 50 céntimos, y les contestó el dueño del taller que mientras hubiera prisa no tenía inconveniente; pero no se conformaron los reclamantes y abandonaron el trabajo, dando conocimiento á los demás compañeros de oficio, á fin de que se opusieran si los dueños de los demás talleres los mandaban al del señor Sarasa para sacar á éste del compromiso.

Pensaron los demás en que la petición de los compañeros en huelga debía hacerse general para evitar de esa manera que fueran sustituidos poco á poco, y, por lo tanto, perjudicados, decidiéndose, por lo tanto, á abandonar los talleres y á dedicarse á cualquiera otro trabajo antes de volver sin haber conseguido lo que pretenden.

Telegrafaron á Tafalla enterando á los toneleros de lo sucedido, con objeto de que no fueran engañados.

Uno de los patronos se habrá quedado ya calvo de tanto tirarse del pelo, porque le apena que en una población tan culta tengan los obreros el atrevimiento de declararse en huelga.

Para que se vea lo refractaria que aquí es la burguesía y sus representantes para las sociedades de trabajadores, «La Unión Obrera», sociedad de socorros para enfermos, pidió permiso al Ayuntamiento para verificar en uno de los salones del Vínulo (edificio del pueblo), la junta general que anualmente celebra, y fué autorizada, pero se la advirtió que era por última vez.

En fin, entre sacristanes anda el juego.

Al cuarto número de su publicación ha fallecido *La Vieja Navarra*, víctima del asco que ha causado á los que de buena fe creían que venía á defender la religión, como había prometido.

Vuestro y de la causa obrera

G. A.

15 enero 1901.

DESDE GALLARTA

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES.

Hace tiempo que no os dirijo ninguna corespondencia, y habéis de saber que el motivo ha sido el de que yo esperaba á ver el fin de la cuestión del cementerio de esta localidad; pero como el tal fin parece que está algo lejano, voy á daros cuenta de lo que aquí ocurre.

Es digna de toda censura nuestra administración municipal, y todo porque el pueblo coesiente que toma asiento en los escaños de la casa del Concejo hombres que sólo van allí á defender intereses particulares de unos y otros.

Volviendo al asunto del cementerio, ahora parece que terminará la obra emprendida por el finado alcalde don Calixto López y otros paniaguados.

Consiste esta obra en que el actual cementerio será cerrado muy pronto, y luego se procederá á la construcción de otro que, por modesto que sea, le costará al Ayuntamiento unos 60.000 duros.

De todo esto se les culpa á los propietarios de la mina «Peñusco de Mendiola»; pero no resulta del todo fundada esta inculpación, porque quien tiene interés en que desaparezca el actual cementerio es también la jesuítica Compañía «Franco-Belga», que tiene minas en el referido cementerio y sus inmediaciones.

Así es que el alcalde anterior hizo lo que pudo para la traslación del cementerio, y el actual parece que aspira con grandes alientos á la terminación de la obra empezada por su antecesor.

Estoy seguro de que el actual alcalde, aunque con gran perjuicio de los intereses generales del Municipio, acabará el proyecto, porque para ello cuenta con el apoyo de la mayoría del Ayuntamiento, y hay que tener presente que este alcalde, como el anterior, es contratista de la «Franco-Belga».

No os extrañe que la mayoría de los concejales de este Ayuntamiento hagan lo que les manda el alcalde, porque, como suele decirse, los amigos y el dinero son para las ocasiones; y si no, que se lo pregunten á Sanginés y á Barroso.

Un cuñado del primero es el depositario municipal y cobra 5.000 reales al año, viviendo en Bilbao.

Como el compañero Güénaga protesta contra esto y pidiera la destitución del citado empleado, fueron los demás concejales y dijeron que nones.

Güénaga recurrió ante el Gobernador; pero el alcalde, en un informe kilométrico, dijo la mar de mentiras al Gobernador, y Mallo entonces manifestó á Güénaga que la mayoría del Ayuntamiento puede hacer lo que le dé la gana.

El segundo, ó sea Barroso, fué y pidió que se le diese «de gorra» un terreno del común para construir una casa, é inmediatamente le fué concedido.

A esto se opuso Güénaga alegando que otros muchos vecinos han solicitado terrenos y no se les ha dado porque lo impedía la ley; pero como si no.

Güénaga recurrió en alzada ante el Gobernador; el alcalde volvió con otro informe embustero, y Mallo le dió otro porrazo á Güénaga, quien no se conformó con la providencia del Gobernador y ha recurrido al ministro de la Gobernación, aunque espera el mismo resultado.

Conque mirad si Sanginés y Barroso pueden estar agradecidos del «Saltán».

Sin otra cosa, y como esta se va haciendo demasiado extensa, me despido hasta la próxima.

EL CORRESPONSAL.

21 enero 1900.

VOZ DE ALERTA

Desde Málaga se nos ha remitido la siguiente carta:

«Compañeros de LA LUCHA DE CLASES:

Espero deis cabida al adjunto comunicado recomendando su reproducción á la prensa obrera de Asturias y provincias vascongadas, á fin de que no puedan ser sorprendidos los obreros de esas regiones si estos burgueses recurren á ellos para que ocupen las plazas de los declarados en huelga en la antigua ferretería de Heredia, de esta población.

Despertando de su letargo, los obreros del pudelaje, que son explotados hoy por los belgas que dirigen esta ferretería, han pedido un aumento de salario, con el cual llegarían á ganar los oficiales que trabajan á destajo algo menos que los venidos de Asturias como aprendices.

Módica fué su petición; pero así y todo fué rechazada, contando el director con que no estando organizados estos obreros, no podrían oponer ninguna resistencia.

Tal negativa ha exasperado á estos trabajadores, que ven pisoteada su dignidad, y les ha dado bríos para defenderse, disponiéndose á resistir aunque sea luchando con el hambre. Para ello han empezado por reunirse para organizarse en Sociedad de resistencia y ya cuentan con el apoyo que les prestarán las sociedades de ésta, si fuera necesario, y con la seguridad de que dando la voz de alerta, no vendrán obreros de otros puntos á ocupar su puestos.

Es, pues, la avaricia patronal la que ha traído á la organización á estos obreros como traerá á otros muchos que irán desechando el fatalismo musulmánico que tanto daño causa á nuestra clase.

La correspondencia para estos compañeros deberá dirigirse al domicilio de la Agrupación Socialista.

EL CORRESPONSAL.

Málaga, 19 enero 1901.

BUZON OBRERO

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

En la fábrica «La Vasconia», cuyos accionistas cobran dividendos exorbitantes, los obreros trabajan en peores condiciones que los chinos. Los abusos se suceden diariamente, pues los accionistas y sus lacayos saben que pueden hacer que no domine más que su soberana voluntad. Como la asociación no se conoce aquí, en el pecado llevamos la penitencia.

Sin que se nos haya dado una explicación satisfactoria, se nos ha suspendido el trabajo á todos los oficiales calentadores, laminadores y dobladores, y luego nos seguirán otros. De estos paros, que que suceden con frecuencia, nadie es más culpable que algunos obreros refractarios á la asociación.

Ahora parece que los menos dispuestos á asociarse piensan hacer reclamaciones cuando sean llamados. En este punto estamos todos conformes; pero debemos hacer observar á esos obreros que las reclamaciones individualmente hechas no sirven en la mayoría de los casos más que para perjudicar al que las hace. Aprovechemos primeramente el tiempo en organizarnos en Sociedad de resistencia, coticemos, instruyámonos y, puestos de acuerdo, hagamos las debidas reclamaciones en nombre de la Sociedad, seguros de que hemos de ser respetados. Por el contrario, como sigamos indiferentes á la asociación, si hoy se burlan de nosotros nuestros explotadores, mañana harán lo propio.

Si asociados hubiéramos estado en la última huelga, no se nos hubiera engañado y disfrutaríamos de un triunfo seguro, porque se nos pagaría puntualmente y no admitiríamos que se nos dijera que no hay fondo de socorros á enfermos después de haber pagado nosotros el tanto por ciento de nuestros jornales.

Aprovechemos la ocasión asociándonos debidamente, leamos la prensa socialista, única que señala a los obreros la senda de su redención; reunámonos, discutamos y aprobemos un reglamento, y, una vez asociados y consolidada la Sociedad, pedremos levantar la frente y decir a nuestros opresores:—Si faltáis a uno solo de vuestros operarios, tendréis enfrente a los asociados de España y aun del extranjero.

Conque ¡a organizarse!

VARIOS OBREROS.

Basauri, 15 enero 1901.

**

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Grandes son los atropellos que se cometen por los patronos y lacayos de las minas de Talledo y sus contornos.

Cierto día del mes de octubre último nos reunimos algunos compañeros para formar una Agrupación Socialista en Otanes (Santander); pero se conoce que los caciques de esta zona, entre ellos el cura párroco del pueblo, a quien le pareció, sin duda, que le iban a quitar el pienso del pesebre, olieron la tostada y lo desbarataron todo con las patas de atrás.

El más distinguido en la campaña fué el inspector de vagancia, digo, de Vigilancia de Castro, el cual haría mejor en vigilar a los criminales que a los socialistas. Este «buen señor», en compañía de la guardia civil, y con disculpa de perseguir a los carlistas, andaba de puerta en puerta, hasta que los husmeadores dieron con el nido... no de los partidarios de Carlos Chapa, sino de los socialistas, y examinaron todos los rincones hasta que dieron con la documentación, que fué entregada al alcalde de Castro.

Este señor... de paja larga, que como posee una mina en Talledo, quiere que sus operarios no sepan defender los derechos que tienen y aspira a que sean unos ignorantes, según suele llamarles el encargado de la mina, envió a éste una lista con la orden de despedir a todos los que se hallasen inscriptos y pensando acaso que, procediendo, así se morirían de hambre ó ingresarían en la Conferencia de San Vicente de Paul; pero de esta quedó a la altura del zapato.

El encargado de la mina, cumpliendo la orden de su amo, despidió en tres días a cinco obreros, sin manifestarles los motivos que había para ello; pero los despedidos pueden comer, porque saben trabajar y cumplir con su deber mejor que los que les persiguen.

De todos modos, nos alegramos de que así proceda el alcalde de Castro, porque él es bastante para hacer por aquí propaganda socialista.

Trabajadores de esta zona minera: ¡A la unión para contrarrestar los esfuerzos de vuestros enemigos!

Vuestro y de la R. S.

UN SACRISTAN

Talledo, 18 enero 1901.

DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

En la asamblea ordinaria celebrada por la Sociedad de Caldereros de Vizcaya fueron aprobadas las cuentas del trimestre último y la gestión de la Junta Directiva, y se cubrieron los cargos que resultaban vacantes en 31 de diciembre de 1900, quedando constituida la Directiva en la siguiente forma:

Evaristo Fernández, presidente; Mateo Maguregui, vicepresidente; Salvador Gil, secretario primero; Valentín Blanco, secretario segundo; Mauro Ozaya, tesorero; Isidoro Gil, contador; Angel Salvador, secretario contador y recaudador de la sección de Bilbao-Claveaga; Francisco Uruga, José María Uría, José Leiva y Bernabé Sánchez, vocales recaudadores.

Además fueron nombrados: delegados para el Centro Obrero de Bilbao y para el de Sestao, respectivamente, Fidel Ugalde y Valentín Blanco; recaudador general, Ciriano Cerro; y para la comisión revisora de cuentas, Andrés Gutiérrez, Juan Marín y S. Gil.

Los compañeros elegidos, al tomar posesión de sus cargos, saludan en nombre de la Sociedad a

todos los que luchan por el mejoramiento de la clase trabajadora.

En la asamblea celebrada el día 20 por la Sociedad de Cordeleros se renovó la Junta Directiva y se acordó destinar 20 pesetas a las huelguistas de Orense.

La correspondencia para esta Sociedad se dirigirá al Centro Obrero, plazuela de los Tres Pilares.

En la junta general ordinaria celebrada por la Sociedad de Oficiales Peluqueros-barberos el día 17 del corriente se aprobaron las cuentas del trimestre y se renovaron los cargos vacantes de la Junta Directiva en la forma siguiente:

Moisés García, vicepresidente; Santos Domingo, tesorero; Guillermo Múgica, secretario primero; Balduino Ruiz, ídem segundo; Lucas Ruiz y Tiburcio Franco, vocales.

Para la Comisión revisora de cuentas fueron nombrados los compañeros José Huertas, Sebastián Balzola y Pedro Cruz.

Esta Sociedad desea tener relaciones con todas las del oficio.

La correspondencia se dirigirá a nombre del presidente, Pedro Salazar, Centro Obrero, plazuela de los Tres Pilares.

Hemos tenido el gusto de recibir el primer número de *La Fraternidad Ferroviaria*, órgano de la Federación de Obreros de los ferrocarriles de España y el cual se publicará en Madrid mensualmente.

Reciba nuestro saludo.

Suplicamos al compañero José Penelas que nos diga de dónde es el subcomité cuya Junta directiva ha sido renovada, porque en la carta que nos envía no aparece el nombre de la localidad.

En la junta general celebrada el día 20 del corriente por la Sociedad de Obreros Hojalateros, fué elegida la siguiente Junta Directiva:

Silverio Beascoechea, presidente; Cecilio Ortiz de Urbina, vicepresidente; Fernando Alvarez, secretario; Juan Zavaleta, contador; Lucio Bengoechea, tesorero; Maximino Erce, Miguel Serrano, Venancio Izaguirre y Félix Anasagasti, vocales.

Al tomar posesión de sus cargos estos compañeros saludan fraternalmente a todos los que luchan por la emancipación del obrero.

La correspondencia, a nombre del secretario, Tres Pilares, Centro Obrero.

La correspondencia para la Agrupación Socialista de Beguña deberá dirigirse a Máximo Gortázar, calle de Mazas, núm. 14, y no al de Mariano Gortázar, como por error dijimos en el número anterior.

La Sociedad de Marmolistas y Pulidores de Bilbao ha votado 10 pesetas para el sostenimiento de la huelga que los marmolistas de Valencia tienen entablada con sus patronos.

El Comité Central de la Federación de Canteros y Marmolistas de España ha enviado a las secciones federadas dos circulares con fechas 13 y 24 del corriente, notificándolas la constitución del Comité y otros asuntos de trámite ordinario.

Se desea vender los números que LA LUCHA DE CLASES ha publicado hasta el día desde el número 133, ó comprar los que faltan para completar la colección. Informarán en la Redacción de este periódico

Sestao.

En asamblea general celebrada por la Agrupación Socialista el día 20 se aprobó el estado de cuentas y el movimiento de afiliados—que consistió en 19 bajas, varias de ellas por traslado, y 38 altas—, y se cubrieron los cargos vacantes en la siguiente forma:

Juan Toranzo, presidente; N. N., secretario del interior; Juan Blanco, ídem del exterior, y Emeterio Vitorica, tesorero.

Se acordó que en lo sucesivo acudan a las sesiones del Ayuntamiento de Baracaldo varios compañeros para anotar los acuerdos que en ellas se tomen y darles publicidad, y conceder una amnistía amplia a los compañeros morosos por término de tres meses a contar desde la fecha en que se celebró la asamblea.

Los compañeros nuevamente elegidos para el Comité, al tomar posesión de sus cargos, saludan a cuantos luchan por la causa emancipadora de la clase obrera y se proponen trabajar por ella cuanto les sea posible.

Guipúzcoa.

En la fábrica «Maquinista Guipuzcoana» ha ocurrido una huelga por pretender el director que no se le abone a los obreros el 50 por 100 que sobre sus jornales se les venía pagando cuando trabajaban al relevo.

Los huelguistas pertenecen a la Sociedad de Mecánicos de San Sebastián y a la Unión General de Trabajadores.

Damos la voz de alerta a los obreros bilbaínos del mismo oficio para que no se dejen engañar por los dueños de la fábrica en que se ha declarado la huelga

La Sociedad de Obreros en Madera de San Se-

bastán ha renovado su Junta Directiva, quedando constituida en la forma siguiente:

Mariano García, presidente, Sebastián Felipe, vicepresidente, Guillermo Torrijos, secretario, Luis Asistimuno, vicesecretario; José Apalategui, tesorero, Leandro Colado, contador; Arsenio Armenta, Segundo Elorza, Manuel Manterola, José Arana y Prudencio Garayalde, vocales.

Santander.

La Agrupación Socialista ha tomado el acuerdo de reclamar del Ayuntamiento que al confeccionar el padrón de vecinos pobres no se exija la firma del cura párroco como uno de los requisitos indispensables para tener derecho a la asistencia médica y farmacéutica gratis, pues con esta medida se da lugar a abusos como el de exigir la cédula de comunión en algunas parroquias y no querer considerar pobres más que a los que cumplen con los preceptos religiosos.

La Sociedad de Obreros del muelle, a fin de no perjudicar a los huelguistas de Gijón, ha acordado no trabajar para ningún buque que se dirija a aquel puerto.

También ha votado para los huelguistas un socorro en metálico.

La Sociedad de Albañiles pasará a los maestros una circular haciéndoles saber que desde 1.º de mayo deberán efectuar algunas mejoras en el trabajo.

Aumenta por momentos el número de individuos que constituyen la Sociedad de Trabajadores en hierro y otros metales.

Actualmente se halla asociada la casi totalidad del oficio.

Asturias.

Continúa la huelga de los obreros del Muelle de Gijón.

La Sociedad de Patronos quería establecer brigadas de obreros con 4 pesetas diarias y 10 horas y media de jornada de trabajo; y como la Sociedad de Trabajadores del Muelle veía en esto un peligro para las mejoras alcanzadas, no hubo arreglo posible.

Los patronos fueron a buscar obreros a Palencia y consiguieron llevarse engañados unos cincuenta, los cuales trabajaron durante una mañana; pero enterados de que estaban traicionando a los obreros de Gijón, acudieron al domicilio de la Sociedad de Trabajadores del Muelle y fraternizaron con los socios, quienes les dieron de comer, cinco pesetas a cada uno y les pagaron el viaje de regreso a sus pueblos, para donde marcharon en seguida.

A los obreros engañados les daban de comer los patronos en la Cocina económica y les hacían dormir en los Campos Elíseos como si fueran ganado, y, en cambio, los antiguos trabajadores del muelle les alojaban en sus casas.

Los fogoneros, mozos de almacén y carreteros hicieron causa común con los huelguistas, y todo quedó paralizado en las faenas del Muelle.

Por más que las autoridades toman precauciones, los obreros gijoneses procedan con mucha sensatez, y esto, de seguir así, les dará el triunfo.

Se han constituido en Sociedad aparte los peones y pinches de albañiles de Gijón.

También se asociaron los manchoneros, vidrieros y planadores de la fábrica de vidrios de Gijón y Avilés, que constituyen una Cámara sindical.

Los maquinistas y fogoneros del ferrocarril de Langreo también se asociaron.

La Sociedad de Pintores decoradores de Avilés, recién constituida, ha acordado ingresar en la Unión General de Trabajadores.

Ha sido resuelta favorablemente la petición del Centro Obrero del mismo punto para disfrutar de los beneficios de la Extensión Universitaria, y con este motivo reina gran entusiasmo entre los obreros.

Muy en breve darán principio las conferencias.

La suscripción abierta por dicho Centro a favor del compañero Varela asciende a 59 pesetas.

Madrid.

Los compañeros Pablo Iglesias y Antonio García Quejido han sido nombrados, respectivamente, según el número de votos obtenido, delegado y suplente al Comité Socialista Internacional.

León.

La Agrupación Socialista de León ha nombrado el siguiente Comité:

Abelardo Pérez, presidente; Luis García, vice; José Alumbrosos, secretario; Gaspar Sadia, vice; Abelardo Opacio, tesorero; Juan Arizaga, contador; Manuel Echevarría, Prudencio Bayón, Ceferino González, Cipriano Albaredo y Ambrosio Cuervo, vocales.

La correspondencia al secretario, Sierra del Agua, 19.

Valladolid.

Según carta que ha publicado en *El Norte de Castilla* don Melquiades Alvarez, este señor no acepta el reto de la Agrupación Socialista de Valladolid, de que dimos cuenta en el número

anterior, por no considerar prácticas las controversias públicas.

Zaragoza.

La Agrupación Socialista ha tomado en principio el acuerdo de celebrar un mitin con la cooperación del compañero Iglesias.

Palencia.

Los cincuenta obreros que fueron engañados a Gijón para reemplazar a los trabajadores huelguistas del Muelle, han publicado una hoja en la que explican las malas artes de que se valieron los patronos para reclutarlos.

La hoja termina diciendo:

«Digan, y digan muy alto los obreros gijoneses, que si los trabajadores palentinos pertenecieron en Gijón abocornados bajo el imperio de la fuerza, salieron de la villa orgullosos de dejar detrás de sí el aplauso de los trabajadores.»

«Alerta, pues, trabajadores, y a no traicionar jamás a nuestros compañeros y a que no se repitan estas vergonzosas seducciones.»

Digno es de lo el acto realizado por los trabajadores palentinos.

Palma.

Los obreros manteros, que se hallan en huelga hace más de dos meses, han celebrado un importante mitin.

Al final se hizo una colecta para los huelguistas.

REUNIONES

Agrupación Socialista de Bilbao.

El sábado 26 de enero, a las veinte en punto del día (antes ocho noche), celebrará esta Agrupación en el Centro Obrero asamblea general ordinaria, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de actas anteriores.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de las cuentas del trimestre.
- 4.º Movimiento de afiliados.
- 5.º Gestión del Comité y del Delegado al Congreso regional extraordinario celebrado en noviembre último.
- 6.º Idem de los concejales socialistas.
- 7.º Elección de cargos para el Comité y Mesa de discusión.
- 8.º Propositiones generales.

Se recomienda la puntual asistencia de los afiliados.

**

Agrupación Socialista de Deusto.

A las diez de la mañana del día 2 de febrero próximo se reunirá esta Agrupación en asamblea general extraordinaria con objeto de discutir el orden del día del Congreso regional de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya que se ha de celebrar en Bilbao dicho mes y nombrar delegado y suplente que represente a esta Agrupación en dicho acto, así como también el nombramiento de un bibliotecario archivero.

Lo que se pone en conocimiento de los afiliados a fin de que acudan a la reunión.

**

Sociedad de Forjadores y Martilladores de Vizcaya.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 27 de enero, a las diez.

Se suplica la más puntual asistencia.

**

Orfeón Socialista.

Se convoca a los individuos del Orfeón Socialista para que concurren al Centro Obrero el lunes próximo, a las veinte (antes ocho noche), con el fin de prepararse a tomar parte en la velada teatral que se verificará en el Teatro-Circo del Ensanche.

**

Sociedad de Artes y Oficios Varios de Bilbao.

Se convoca a junta general ordinaria para el martes 29 del mes actual, a las veinte (antes ocho noche).

Se recomienda la asistencia.

**

Sociedad de Marmolistas y Pulidores.

El domingo 24 del corriente, a las quince (antes tres tarde), celebrará esta Sociedad asamblea extraordinaria para tratar de asuntos de sumo interés para el oficio.

**

Sociedad de Caldereros de Vizcaya.

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el día 2 de febrero, a las nueve y media del día, en el Centro Obrero de Sestao, Rivas, 23, 1.º, para tratar de asuntos de interés para la Sociedad y además del punto 7.º de la asamblea anterior, el cual quedó sin discutir por falta de asistencia de uno de los socios.

Se ruega la más puntual asistencia a todos los asociados y no asociados.